

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## LA IGLESIA Y LAS OBRAS DE ARTE

Quanto mejor se conocen las leyes de la Iglesia, más se aprecia y admira la sabiduría que en ellas se encierra, como la gota de rocío en la corola de las flores.

Ha bastado que el Ilmo. Sr. Obispo de Madrid haya hablado en el Senado, poniendo a la consideración de nuestros señores señores, algunas disposiciones que la Iglesia ha dado para evitar que las obras de arte se pierdan, y se han convencido los Senadores de que las leyes que diera el Estado en ese sentido, serían pálida sombra comparadas con la eficacia, claridad y seguridad de los sagrados cánones.

Nadie tiene más interés en guardar la vida, que su dueño, dice un adagio persa, y la Iglesia, a cuya protectora sombra se desarrolla potente el arte, y sin cuyo apoyo desfallece y muere, atendió siempre como madre cariñosa a la conservación de esas joyas que pendían de los muros de sus templos, como ex votos del genio agradecido al Supremo Hacedor, que colocó en la frente del hombre un destello de su sabiduría infinita y como trofeos ganados en la tremenda y no interrumpida batalla que sostiene con la materia, para obligarla a someterse al espíritu y con el espíritu, para que obedezca a Dios, su natural Señor.

Si se combate a la Iglesia, es porque no se la conoce, decía Bossuet. Y si bien es verdad que los que padecen de la vista son los únicos que quieren vivir sin luz, no es menos cierto que los sanos la necesitan para no enfermarse y los enfermos para obtener su curación. Una vez más se ha visto que la Iglesia es la mejor salvaguardia de todo lo noble, de todo lo que puede contribuir a levantar al hombre del fango de la materia, de la miseria que amenaza rodearle y apoderarse de él.

Los mismos anticlericales que estos días pedían leyes, que con el pretexto de favorecer al arte empobrecieran a la Iglesia, han tenido que confesar que los Frailes, los Curas, esa Iglesia a quien tanto han calumniado, es la protectora verdadera del arte; mientras que los enemigos de ese mismo arte, en cuyo nombre querían ahora perseguirla, son los anticlericales, esas gentes que hacen del casino un templo, del oro un dios, del periódico liberal un oráculo y del placer sensual un paraíso.

Me parece que *El Imparcial* no tratará de defender a la Iglesia, y que D. Francisco Alcántara no será tachado por católico, pues ese señor que tanto odio tiene al Fraile, ese rotativo que tanto odia a la Iglesia, dicen anteaer lo siguiente:

«El conjunto de palacios frívos que se llamo Medina Azahara, fue destruido después de la muerte de Almanzor por sus legionarios bereberes, libres del duro látigo del castigo, con el mismo objeto que nuestros actuales bereberes destruyen castillos, abadías y palacios, para vender sus ricos y bellos materiales. Siglos después las deshechas columnatas y arquerías y los sillares de la ciudad gentilísima, fueron transportados al monte por los frailes para elevar su estúpida mención. Fueros más piadosos con aquellas ruinas que no causaron, que estas bereberes de casino, carruaje y «sociedad», pues destruyen por baja codicia ó por placer de niño perverso, y esparcen, como el aire el polvo, los bellos y curiosísimos miembros de las ruinas de mi convento y de tantas otras tan dignas de respetuosa contemplación y estudio.

Queridas ruinas de mi convento! En vuestras lamentables heridas aprendió mi alma la piedad con que escaurita nuestra historia, frenesí alternativo de creación y de destrucción.»

Si, Sr. Alcántara, muchos años hace que el

pagano trata de destruir al hombre convirtiéndole en fiero, ya buscándole antepasados en los brutos, ya embruteciéndole con doctrinas heterodoxas y haciendo que degenera de la nobleza de su origen y de la altura de su fin; y veinte siglos hace que la Iglesia católica crea al hombre nuevo, según la frase del Apóstol. Cada artículo que escriba Ud. contra su fe, su moral y disciplina, es un martillazo que descarga sobre esa roca inmovible en que el arte de las artes, el amor de Dios, grabó con la preciosa sangre de Jesucristo la inscripción más hermosa, la inspiración más sublime, la más encantadora armonía, el cuadro más bello.

La Iglesia es la única depositaria en la tierra de la doctrina de la Suma Belleza; ayúdela el Estado; y el arte beberá abundantemente en esa fuente de inspiración; ayúdela los amantes del arte y elevará los sentimientos del hombre, haciéndole amar lo bueno y lo sublime.

Felipe Ibave.

SELECTA

## AMOR

(Poesía premiada en los Juegos Florales de Yecla.)

Letra: «Alma del mundo».

Es álito que dá frutos y flores y á la feraz naturaleza anima: es cántico en la fauna, cuya rima une á brutos y á insectos bullidores.

Luz que acerca á esclavos y señores, caridad inmortal que nos sublima; es martirio que llega hasta la cima de conquista y de bienes redentores.

Sin él la sociedad un caos fuera; el humano anhelo fuera infucundo, ni familia, ni paz, ni dicha hubieran...

¡Hasta el fin! de Dios fué amor profundo y en el Calvario entre la turba fiera hizo por él la redención del mundo.

Tirso Camacho.

## Pensamientos eucarísticos.

Ha soplado el viento del norte y la naturaleza parece agonizar.

Las hojas secas que el viento trae á nuestros pies, son los restos de una primavera que ha desaparecido.

Cuando los aires tibios de primavera vuelvan á besar nuestros campos, la naturaleza volverá á la vida. El calor es el principal elemento para vivir.

Se alejaron las almas del Sagrado, y agostan: la indiferencia las hiela.

Volverán á la Eucaristía, y saldrán de su letargo. Entonces veremos renovarse las maravillas de los primeros siglos de la Iglesia.

Das cosas deberían hacer todos los cristianos, y la faz del mundo se renovaría: no cometer pecado y cumplir todos diariamente.

En las almas inocentes la Eucaristía obra milagros estupendos, como el calor de primavera levanta sobre las tierras vírgenes una vegetación exuberante.

Así lo fué en tiempos pasados, y así lo sería hoy. Cristo jamás pierde su virtualidad, no envejece nunca.

M. de Sta. Catalina.

## Apuntes de mi cartera.

Ahí duele.

Con la gallardía, con el rumbo y con la acostumbrada religiosidad y esplendor, se han celebrado este año en Zaragoza las seculares fiestas de Nuestra Señora del Pilar. Y aunque estas fiestas huelan a sacristía y apesten a ultramontanismo flambeo y a clericalismo trasnochado, no han tenido más remedio que hablar de ellas, por *fas* ó por *nefas*, los periódicos del *frust*; porque al fin y al cabo son fiestas que hacen mucho ruido en España (para que de

ellas no se hable en los papeles) las populares zaragozanas fiestas del mes de Octubre.

—Pues «á mal tiempo buena cara», debió de decirse para su caletre el Corresponsal zaragozano de *El Liberal*; y puesto caso que no hay más que pasar por las horcas caudinas de la relación de tales jiras ó juergas clericales, daré buena cuenta de ellas con cuatro ó seis brochazos anticlericales para deslucirlas y pintarlas á mala luz, á fin de que mi relación encaje y acople, encuadre y pueda ajustarse, sin daño de barras, en las columnas de mi rotativo anticlerical y *truster*o.

Mas como el chirumen del Redactor á *quo* (quiero decir, del Corresponsal de Zaragoza) no corre parejas con el ingenio mesifistofélico de Voltaire, ni menos con el satánico de Reuan, salió la tal relación, *simil simil* (como diría el falso Bachiller Cibdarreal) a cualquier palique democrático del demagogó *Cencerro*, tan conocido y matososo en las *pauperum tabernas*. Lo cual vale tanto como decir que el Corresponsal salió del paso diciendo que los que componían en la gran Procesión del Pilar eran un hato ó cuatro hatos de viejos asilados, de niños *pedreros*, de beatas flatulentas y de estúpidos sauturrones; Procesión, en fin, sin animación, sin luz, sin celajes, sin colorido, sin vida, lánguida, deslabezada, llena de miseria, anémica, tísica.

Las palabras de *El Liberal* son, literalmente, las siguientes:

«Los mismos viejos asilados, los mismos niños recogidos; la miseria, por no tener nada, ni siquiera tiene faz; y en cuanto á las beatas y sauturrones que completan el acompañamiento, ningún rasgo distintivo deja en la memoria la vulgaridad de sus tipos; parecen todos del mismo modelo, como las velas y los escapularios.»

Otro tanto le sucedió al Clero, que formó la plaza mayor del espectáculo.»

Pero al diablo del Corresponsal le escorbaba, aunque diablo, algo, y aun algo, la conciencia; y como la gala de la Procesión eran por lo visto gentes que no pertenecían ni al coro de brujas ó de beatas, ni á la cuadrilla de asilados, ni al hato de sauturrones, ni á la patule de niños de la misericordia, sino á la crema de Aragón, á la flor de la juventud, á la alta banca de Zaragoza, la *high-life masculina*, no tuvo mi hombre más escape que hablar de ellos, quieras que no quieras, como lo va á ver el lector curioso que lee las siguientes palabras, todas las cuales (menos los paréntesis), son textuales.

Dice á continuación del texto precedente el zaragozano:

«Sin embargo (este sin embargo vale un Perú), sin embargo, este año la clásica Procesión del Pilar ha ofrecido una particularidad que ha salido de punto (no entiendo el *frasis*, diría Sancho), que ha salido de punto hasta para los espíritus menos observadores (¡hola!). La Congregación de San Luis se ha aprovechado de ella para hacer una ostentación pública de sus fuerzas (¡hola, hola!), y de la gran influencia que ejerce entre la juventud zaragozana (¡hola, hola, hola!!!).»

«Llevaban el estandarte tres buenas firmas financieras del porvenir, vástagos de otras tantas familias opulentas, y formaban á ambos lados más de doscientos (¿más de doscientos, eh?, bastantes más serían), más de doscientos muchachos de porte distinguido, é irreprochable indumentaria: la *high-life masculina* (¡mohe!).»

«Con sus escapularios azules al cuello y sus cirios empuñados, marchaban graves, decididos, como seguros del efecto que producían entre la multitud *apiñada* en toda la carrera, desafiando la extrañeza de los unos y el *friste* comentario de los otros.»

«Había en sus semblantes algo de retador y agresivo; tal vez cierto tinte vago de *insolencia*...»

Hasta aquí son palabras del compadre de *El Liberal* en Zaragoza. El cual compadre no ha caído en la cuenta de que por entre los renglones de su crónica esta leyendo el mas romo que casi toda Zaragoza es tan clerical como los insolentes congregantes. Porque si así no fuera, ¿cómo es posible que esa MULTITUD de aragoneses APIÑADA EN TODA LA CARRERA aguantase la insolencia y el matonismo de doscientos muchachos, y se contentase con gemir

comentarios tristes, y no blandiese sobre las doscientas espaldas doscientos mil garrotazos en *apiñada multitud*? El cronista, por tocar el pelo á los congregantes, ha emborronado una caricatura mentirosa del carácter aragonés.

Ahora dos palabras en serio, amigos míos,

Tengau siempre sus mercedes por regla (y por regla que no falla nunca), que lo que más encorajina siempre á los enemigos del catolicismo es siempre lo que más ennoblece, lo que más enaltece, lo que redunda mas en pro de la Religión católica. Pues bien; el Corresponsal de uarras, al clavar el diente en la Procesión del Pilar, no ha ido á clavarle en las beas, en los sauturrones, en la clerecía, en las autoridades, en los inocentes niños, en los respetables varones ni en las damas aragonesas que formaban en la clásica Procesión. El compadre ha clavado el diente solamente, únicamente y exclusivamente en los congregantes. ¿Por qué? Porque un satánico, pero muy certero instinto, les dice á los anticlericales de Zaragoza que la religión no debe estar en Zaragoza cuartada, sino muy firme; no muerta, sino muy viva; no enferma, sino muy robusta; no estéril, sino fecunda, cuando produce renuevos de tanta lozanía y de tantas esperanzas como esa animosa juventud católica que, á la faz de Zaragoza, de Aragón y de España entera, iba haciendo la corte y como abriendo paso á la Santísima Virgen del Pilar.

No; la religión no se va, por lo visto, de Zaragoza, señores anticlericales; cuando no se va solamente con las generaciones que se van; es decir, con los hombres manchados que tiran á viejos, ó con los hombres viejos que tiran á muertos, ó con las mujeres que son débiles (aunque no tienen fama de tal las zaragozanas), ó con los niños; que también son débiles como la mujer. Lo que hace la Religión es renovarse y brotar de nuevo, llena de juventud y lozanía, cuando ahenta en el pecho de las nuevas generaciones que vienen, es decir, en esos jóvenes que no tienen ni la debilidad de la mujer, ni la flaqueza ó ignorancia del niño, ni la decrepitud del viejo, ni la falta de ilusiones y de bríos de los graves y *sesudos* homes.

Este ejemplo de los Congregantes de Zaragoza es tan hermoso, tan católico y tan elocuente, que ha hecho rabiar y destilar venado á los anticlericales, como hemos visto. Pero otro día y en otro artículo veremos, Dios mediante, cómo de estos ó de otros ejemplos parecidos saben sacar provechosa edificación y enseñanza todos los hombres de buena voluntad. Así lo canta también, oyentes y leyentes míos, la conocida redondilla calderoniana, que dice así:

Del más hermoso clavel,  
Pompa del jardín ameno,  
La sierpe saca veneno,  
La industriosa abeja miel.

J. María del Campo.

María de Toledo 21 de Octubre de 1907.

## HORARIO Y PROGRAMA

de la segunda Semana Social de España, que se celebrará en Valencia del 12 al 19 de Diciembre de 1907.

Día 12, miércoles.—DIEZ MAÑANA.—*Sesión inaugural*.—Discurso del Ilmo. Sr. Obispo de Jaén.—ONCE MAÑANA.—*El colonato en España*.—Lección por D. Francisco Morán, Catedrático de Economía social en el Seminario de Salamanca.—CUATRO Y MEDIA TARDE.—*Los huelgas en la industria*.—Lección por D. Miguel Sastre, publicista.—SEIS Y MEDIA TARDE.—*Organización del trabajo*.—*Sinopsis de legislación obrera*.—Conferencia de D. Manuel Simó, Diputado provincial de Valencia.

Día 13, jueves.—NUEVE MAÑANA.—*El colonato en España*.—Lección por D. Francisco Morán, Catedrático de Economía Social en el Seminario de Salamanca.—ONCE MAÑANA.—*Los huelgas en la industria*.—Lección por D. Miguel Sastre, publicista.—CUATRO Y MEDIA TARDE.—*La acción social de la mujer*.—Lección por la Srta. María de Echarrri, publicista.—SEIS Y MEDIA TARDE.—*La agricultura y el Estado*.—Conferencia por D. Rafael María Lázaro, Abogado.

Día 14, viernes.—NUEVE MAÑANA.—*La acción social de la mujer*.—Lección por la Srta. María de Echarrri.

rrí, publicista.—ONCE MAÑANA.—La pequeña propiedad.—Lección por el Excmo. Sr. D. Rafael Rodríguez de Cepeda, Catedrático en la Universidad de Valencia. CUATRO Y MEDIA TARDE.—La democracia cristiana. Lección por D. Amando Castroviejo, Catedrático en la Universidad de Santiago.—SEIS Y MEDIA TARDE.—El porvenir de la Marina mercante española.—Conferencia por D. José María Zumalacárregal, Catedrático en la Universidad de Valencia.

Día 15, sábado.—NUEVE MAÑANA.—La pequeña propiedad.—Lección por el Excmo. Sr. D. Rafael Rodríguez de Cepeda, Catedrático de la Universidad de Valencia.—ONCE MAÑANA.—La democracia cristiana. Lección por D. Amando Castroviejo, Catedrático en la Universidad de Santiago.—CUATRO Y MEDIA TARDE.—Los sindicatos agrícolas.—Lección por D. Inocencio Jiménez, Catedrático en la Universidad de Zaragoza y Secretario de redacción de La Paz Social.—SEIS Y MEDIA TARDE.—Las cajas rurales y el Estado.—Conferencia por D. Luis Chaves Arias, publicista.

Día 16, domingo.—Visita a algunas de las obras sociales de Valencia.—Jira a los alrededores.—Fiesta en honor de Profesores, conferenciantes é inscriptos en la Semana Social.

Día 17, lunes.—NUEVE MAÑANA.—Los sindicatos agrícolas.—Lección por D. Inocencio Jiménez, Catedrático en la Universidad de Zaragoza y Secretario de redacción de La Paz Social.—ONCE MAÑANA.—Los sindicatos obreros.—Lección por D. José de Posse y Villelga, publicista.—CUATRO Y MEDIA TARDE.—Habitaciones económicas y huertos obreros.—Lección con proyecciones por D. Luis Cabello, Arquitecto del Ministerio de Instrucción pública.—SEIS Y MEDIA TARDE.—Organización obrera en Alemania.—Conferencia por el P. José María Campomaner, S. J.

Día 18, martes.—NUEVE MAÑANA.—Los sindicatos obreros.—Lección por D. José de Posse y Villelga, publicista.—ONCE MAÑANA.—Habitaciones económicas y huertos obreros.—Lección con proyecciones por D. Luis Cabello, Arquitecto del Ministerio de Instrucción pública.—CUATRO Y MEDIA TARDE.—Impuestos.—Impuesto progresivo.—Lección por el P. Antonio Vicent, S. J.—SEIS Y MEDIA TARDE.—Las leyes españolas y las obras de acción católico-social.—Conferencia por D. Manuel Oller.

Día 19, miércoles.—NUEVE MAÑANA.—El Seguro de accidentes del trabajo.—Conferencia por don José Maluquer y Salvador, del Instituto de Reformas Sociales.—ONCE MAÑANA.—Impuestos.—Impuesto progresivo.—Lección por el P. Antonio Vicent, S. J. CUATRO Y MEDIA TARDE.—Los pósitos y el crédito personal.—Conferencia por el Excmo. Sr. Conde de Retamoso, Delegado regio de Pósitos.—SEIS Y MEDIA TARDE.—La colonización interior.—Conferencia por el Excmo. Sr. Vizconde de Eza, Director general de Agricultura.—ONCE NOCHE.—Sesión de clausura.—Discurso del Ilmo. Sr. Obispo de Madrid.

OBSERVACIONES

1. Las inscripciones se harán en Madrid, domicilio de la Comisión permanente, y en Valencia, donde se ha de celebrar la Semana Social.
2. Para solicitar la inscripción deberán dirigirse al Sr. Secretario general de la Comisión permanente de las SEMANAS SOCIALES, calle del Duque de Osuna, 3, MADRID, y al Sr. Secretario de la Comisión local de la SEMANA SOCIAL de Valencia, calle de Valldigna, 4, VALENCIA.
3. Ambas oficinas transmitirán a su tiempo a los interesados los títulos, programas é impresos correspondientes. En ambas se recibirán también las reclamaciones á que hubiere lugar.
4. Los derechos de inscripción son siete pesetas.
5. Esa cuota da derecho, no sólo á la asistencia á conferencias, lecciones y á todo lo que en su obsequio se prepare, sino también al tomo ó tomos que se publican conteniendo los trabajos íntegros de Profesores y Conferenciantes. De las publicaciones de las Semanas Sociales queda encargado el órgano oficial de las mismas, la revista La Paz Social.
6. Los obreros no pagarán derechos de inscripción. Solo pagarán 3 pesetas si desean recibir las publicaciones de los cursos y conferencias.
7. Se trabaja de las Compañías de ferrocarriles rebaja de tarifas en los billetes de los socios inscriptos.
8. El plazo de inscripción termina el 30 de Noviembre.

A la memoria del inmortal Eslava

Primer Centenario de su natalicio.

No parece sino que el arte musical y sus adoradores no recuerdan ó han olvidado esa gigantesca figura, ese gran hombre que dió Navarra en el siglo pasado, ese músico excoelo, honra y prez de su pueblo, de su patria, de España y del orbe todo.

Hoy 21 del presente, cumple el primer Centenario del nacimiento del Excmo. Sr. D. Miguel Hilarión Eslava y Elizondo, virtuoso Sacerdote é eminente músico, de nadie ignorado y cuyo nombre recuerda una de esas figuras gigantes, uno de esos genios privilegiados en quien Dios colocó esa gran aureola de la inmortalidad; y á pesar de eso no ha logrado ni un obsequio ni un recuerdo de esos que forman época en la vida, y pasa esta memorable fecha como la de tantos otros que, relativamente célebres, se perdió su figura con su muerte, caídos en el caos de lo vulgar, sin un agradecimiento en arquitectura pública.

Por ésto, la bien sentida y elocuentísima carta del ilustre académico D. Joaquín Larregia, publicada en el Eco de Navarra del 18 del presente, me ha llenado de satisfacción, y no menos la acogida de que ha sido objeto por ese pueblo navarro, con quien estoy unido con lazos

de artística amistad, pues aunque no sea mi patria, la aprecio por el tiempo que en ella he vivido y la considero mi segunda patria.

«Nació el modesto y virtuoso Sacerdote don Miguel Hilarión Eslava y Elizondo en Burlada, pueblecillo de Navarra, el 21 de Octubre de 1807. La casualidad, mano invisible de la providencia, sacando de su oscuridad á los ingenios predestinados, reveló la vocación de Eslava.

Faseabase una tarde el Rector del Colegio de infantes ó niños de coro de la Catedral de Pamplona por las margenes del río Arga, que baña los alrededores del pequeño pueblo de Burlada, situado á corta distancia de la capital del antiguo reino de Navarra. Llamóle desde luego la atención un muchacho de corta edad, pero de varonil aspecto é inteligente mirada, que con otros estaba jugando, y cuya argentina voz descollaba sobre la de los demás.—¿Hay aquí muchos renolinos, le preguntó aquél. El chico, sin responder, desnudóse en seguida, se arrojó al agua, y nadando con intrepidez, empezó á marcar á su interpelante los sitios peligrosos del río.

—¡Qué lástima!—dijo el Rector á un amigo que le acompañaba—este chico sería un excelente niño de coro; pero, ¡si los crían como salvajes! ¡No sabrá leer siquiera! Oyó el chico aquel expresivo aparte, y sin detenerse, contestó:—Sí, señor; sé leer, escribir y cantar. Acto continuo, saltó á la orilla y presentóse delante de aquél, como para demostrarle que estaba pronto á justificar la veracidad de sus palabras. Sonrióse el bueno del Rector y le indicó que cantase algo de lo que supiera. El muchacho empezó á cantar una jota, que pronto suspendió. Ignorante aún del significado de muchas palabras, habla escogido una copia de género tan verde como la alfombra de hierba que pisaba, y que los honestos oídos del Capellán no permitieron acabar. ¿Quisieras ser infante de la Catedral?—le dijo—El joven Eslava, que había visto á éstos varias veces en su pueblo, y los consideraba como seres superiores á él, halló en la pregunta que le dirigían, y no se equivocaba ciertamente, el *summu* de su felicidad, y de acuerdo con el Rector se propuso transmitir la petición á su padres. Estos, de honrada pero modesta fortuna, pensaron de distinta manera; veían en su único hijo el continuador de su patrimonio, é inútiles fueron cuantos ruegos hizo el muchacho para que lo llevaran á Pamplona.

Pasóse algún tiempo, y el joven Eslava había perdido por completo sus ilusiones, cuando la falta de niños en la Catedral, y la necesidad de cubrir las vacantes, encaminaron los pasos de D. Mateo Jiménez (que este era el nombre del Rector) á la escuela del pueblecillo de Burlada. Hizo allí cantar á los muchachos, y ya perdida la esperanza de encontrar allí lo que buscaba, acordóse de aquel niño con quien había hablado junto al río; preguntó por él al Maestro, y antes que éste contestase, Eslava, dando un brinco capaz de darvidia al mejor gimnasta, se encontraba delante del Capellán. Quiso que cantase la escala, y el muchacho, con tal furor lo hizo, que acompañando la acción á la voz, iba subiéndole maquinalmente los pantalones, de tal modo, que al entonar la última nota ascendente, se encontraba de puntillas y en calzón corto.

Quedó de hecho convenido su ingreso en el Colegio de Infantes, previo permiso paterno alcanzado al fin, á fuerza de ruegos y súplicas del interesado, quien muy luego tenía el gusto de ver inscribir en el libro de niños de coro el nombre de Miguel Hilarión Eslava y Elizondo, nacido en Burlada el 21 de Octubre de 1807.

Al decir de uno de sus biógrafos, fueron rápidos los progresos que hizo en el estudio de solfeo que le enseñaba el mismo Rector; su claro talento y vivo ingenio le hicieron muy pronto sobresalir entre sus compañeros y emprender el estudio del piano y órgano bajo la dirección de D. Julian Prieto, y el del violín, en el cual adelantó tanto, que en 1824 fué nombrado violonista de la Catedral, simultaneando estos estudios con los de Humanidades que seguía en el seminario como preparación al de los estudios eclesiásticos para satisfacer su vocación que le llamaba al sacerdocio. De Pamplona pasó en 1827 á Calahorra, donde completó sus estudios musicales con el Maestro de Capilla don Francisco Secanilla.

Vacante en 1828 el Magisterio de Capilla del Burgo de Osma, Eslava le obtuvo, previa oposición, cargo que desempeñó por espacio de cuatro años, cursando filosofía y ordenándose de Diacono.

Pasó no mucho tiempo, en 1829, cuando el Cabildo sevillano anunció los ejercicios para proveer la plaza de Maestro de Capilla de la Catedral hispalense, pero no se le otorgó, á pesar de que el Jurado declaróse que el trabajo enviado del Burgo de Osma merecía el primer lugar; igual suerte sufrió en las oposiciones para la Maestría de la Capilla Real de Madrid (1830), para la que también fué colocado en primer lugar de teros por el Jurado, y para la cual fué nombrado el Maestro de la Catedral de Sevilla, que, por tanto, dejó vacante esta plaza, que Eslava pasó entonces á desempeñar (1832), llamado por el Cabildo: al poco tiempo recibió en esta ciudad las órdenes sagradas del Presbiterato y cantó Misa en la Iglesia de la Encarnación.

J. Ferré.

Organista primero de la S. I. P.

(Continuad.)

Toledo 21 de Octubre de 1907.

DE AGRICULTURA

LAS CAÑAS DE MAIZ

La industria, que todo lo aprovecha, hace tiempo que utiliza las cañas secas del maíz, sacando de ellas, entre otros productos, fibra para forrar las embarcaciones, celulosa líquida, celulosa para fabricar pólvora sin humo y otros explosivos, celulosa para embalajes y papel. Estos aprovechamientos, además de la aplicación como alimento del ganado, una vez preparados, han hecho que un residuo de la cosecha de los maizales que antes se despreciaba, alcance hoy un valor comercial que aumenta por las nuevas fabricas que se dedican á explotar esta industria.

Los resultados económicos para el cultivo llegaban en algunas comarcas hasta 55 francos por hectárea de maíz cultivado, cifra que seguramente ha de elevarse por el aumento de aplicaciones de las cañas.

LA DESTILACIÓN DE LOS VINOS EN EL VACÍO

Mr. Girar, Director del Laboratorio Municipal de Paris, acaba de publicar en el «Moniteur scientifique», las experiencias de un nuevo procedimiento de extracción del alcohol de vino, basado en la destilación en el vacío.

Esta destilación puede realizarse á diversas temperaturas, sirviéndose de la evaporación del éter, del amoníaco, del ácido sulfuroso líquido ó á un calor suave. Para este objeto se han construido múltiples módulos de aparatos.

Por el empleo del vacío Mr. Girard ha extraído el alcohol en frío ó á 30° como máximo; asegurando dicho autor, que el alcohol obtenido de este modo es superior en calidad al extraído por medio de destilación ordinaria, por el calor ó por el vapor. El residuo que se obtiene ó sea la vinaza, constituye por sí solo un vino sin alcohol, con todos los demás elementos constitutivos que no han sufrido modificación química alguna.

El citado químico enumera en su Memoria las numerosas aplicaciones que pueden darse á esas vinazas. Entre otras figuran las siguientes: como bebida económica, adicionadas de cierta cantidad de azúcar y fermentadas de nuevo para regenerar el vino; para efectuar coupages con vinos alcoholizados y muy alcohólicos, expedidas al extranjero y alcoholizadas pueden de nuevo ser importadas como vino de coupage y mezcladas con ácido acético para la fabricación de vinagre.

Como se ve por lo expuesto, es un procedimiento muy interesante bajo el punto de vista científico; pero peligroso por las aplicaciones de sus residuos.

Así lo han comprendido los franceses, que tratan de dictar leyes para que dichas vinazas sean inutilizadas, evitando el fraude ó la fabricación de productos falsificados.

Luis Arismendi.

Por el clero secular.

Digna de los mayores elogios es la campaña que viene haciendo El Correo Español á favor del pobre y sufrido clero de nuestra amada Patria.

A la constancia con que el órgano oficial del Tradicionalismo defiende los sagrados é intangibles derechos de los ministros del Santuario, es debido ciertamente el hermoso y valiente despertar de la Prensa católica, ávida de que se implante en España una nueva ley, que mejore notablemente los intereses económicos de quienes son, sin duda alguna, dignos de mejor suerte.

Nosotros también, aunque nuestra palabra carezca de autoridad y nuestra pluma no esté bien cortada, queremos que sepa todo el mundo lo que sentimos: á saber; que estamos al lado de los que preguntan y defienden la necesidad urgente de levantar al clero secular del estado de indigencia en que yace; de colocarle, si no en el lugar donde estaba á la venida de aquel gran ladrón de tantos bienes sagrados, por lo menos procurar que no falte á esa Institución divina lo necesario para vivir desahogadamente y en conformidad con lo que exige su estado de Sacerdote cristiano, de padre de las almas pertenecientes á la Iglesia de Jesucristo.

Es verdaderamente triste, ¡por qué no hemos de decirlo bien alto!, que aquellos que disponen cuando y como quieren de los manjares del cielo, del espíritu, se vean privados á veces de los elementos más necesarios para la vida del cuerpo; que los que debieran de estar mejor retribuidos por el Estado español, pues lo merecen *al menos* que la mayor parte de los funcionarios públicos, tengan algunos menos sueldo que un peón caminero, como decla muy acertadamente hace pocos días una revista católica.

Parece mentira que nuestros gobernantes se cuiden tan poco de quienes con su prestigio y su influencia moral han sido y son muchas veces la causa de que la nave del Estado no se vaya á pique, y con ella los que manejan su timón.

¡Desgraciado el pueblo español el día en que el Sacerdote pierda por completo la autoridad que, aunque bien merecida ya, ejerce todavía en aquél; porque entonces, lo que está sucediendo en la vecina república, moral y económicamente hablando, sucederá también, en mayor escala, en nuestra amada Patria.... Oiganlo bien

nuestros gobernantes y todos cuantos se empeñan en cerrar á cal y canto las puertas y ventanas del Congreso para que no se perciban allí los lamentos y justas quejas del pobre Sacerdote, al cual ya no se permite la entrada en aquel salón regio y augusta, quizá porque se teme que manche con su mugrienta sotana los aterciopelados escaños, ó con sus zapatos de becerro llenos de polvo y lodo las alfombras del pavimento.

Devuélvase al pobre Cura lo robado, y entonces seguramente podrá vestir mejor, ó por lo menos, tan bien como muchos de los que manejan oro mendizabalino, ¿qué digo?, eclesiástico, con manos muy vivas y muy bien enguataadas.

Que esto último no es posible después de aquel inmenso latrocinio en frase de Menéndez Pelayo, llevado á cabo durante los años 36 y 37? Pues entonces aumentese al clero el miserable sueldo que percibe, ó por lo menos, que desapareca ese injusto gravamen del 14 por 100 con el cual se merma su renta, calviando en cambio al Tesoro público en la cantidad de 4.337.000 pesetas, según afirma el Sr. Girón y Arcaes.

No, no es posible que nuestros hermanos en el sacerdocio puedan atender á las necesidades económicas de la vida con lo que reciben de los Poderes públicos. Muchas veces faltan en sus casas (algunas de ellas ó la mayor parte chozas ó tugurios) las subsistencias necesarias, y existentes aun en las viviendas y moradas de un pobre jornalero. Recordado con este motivo una frase muy gráfica y expresiva que oí en cierta ocasión al tener la dicha de visitar con un amigo la casa de un Sr. Cura de aldeas. Puede decirse que no hablamos terminado aún de cambiar el saludo de rúbrica, cuando el buen señor me dijo ya:—Padre, querrá Ud. creer que ni patatas tengo en mi despensa? Y entrándome en la cocina me enseñaba, colocado á la lumbre, un pote de agua caliente (así se dice por Castilla), para hacer las sopitas de ajo que tomarían al anochecer él y su anciana madre en compañía, después de rezar el Santo Rosario. Y es de advertir que aquel virtuoso Sacerdote tenía un enfermo en un pueblecillo inmediato, cuya cura de almas le estaba confiada, y al cual se vería obligado á visitar á pie aquella misma noche, pues le habían avisado de la gravedad que corría el enfermo y de la necesidad de administrarle los últimos Sacramentos.

Ejemplos muy parecidos á éste los tenemos en la mayor parte de los pueblos y aldeas de España. Conozco también á varios individuos que, después de haberse gastado muchos miles de pesetas en su carrera eclesiástica, están viviendo actualmente á expensas de su familia. A otro oí en cierta ocasión una cosa que me dejó verdaderamente estupefacto. Voy á decir qué cosa era para que sepan mis lectores cuán terribles pensamientos cruzan á veces por la inteligencia del hombre indigente, aun cuando éste se halle revestido de la dignidad sacerdotal.—He llegado, me decía, á pensar seriamente en el suicidio; no he llevado á la práctica mi pensamiento, porque en aquel entonces me acordé que era cristiano y Sacerdote por añadidura; hasta ese extremo de desesperación he llegado, en vista de mi situación verdaderamente precaria, y peor que la de un mendigo harapiento y lleno de hambre!!!

Estos casos, no imaginados, sino muy reales y positivos, debieran mover los corazones de cuantos tienen en sus manos el poder de cambiar radicalmente el actual estado de cosas, en lo que se refiere á la vida económica del Sacerdote español.

Abiertas ya las Cortes y próxima la discusión de los Presupuestos que han de regir el año de 1908, esperamos todos los católicos, con nuestros Prelados á la cabeza, que los Diputados amantes de la España tradicional, de la España religiosa, levantarán su voz en el Parlamento para que se ponga sobre el tapete de la mesa presidencial del Congreso y se vote sin miedo alguno á los que llamaremos de la izquierda, una ley tan justa, tan necesaria y que está pidiendo á voces «la verdadera opinión pública», según acaban de afirmar los Sres. Obispos de la provincia eclesiástica de Zaragoza y el de Huesca en la petición que respetuosamente elevan á las Cortes españolas. ¿Cuál sea esa ley? Ya lo hemos dicho antes y lo repetimos ahora: Aumento de la dotación del clero<sup>b</sup> que desapareza el gravamen impuesto á las rentas concordadas.

P. Emiliano del Cueto  
O. S. A.

Talavera de la Reina y Octubre de 1907.

Bien por la ciudad de Alcaraz.

Los buenos católicos de la ciudad de Alcaraz, llevando á la práctica los consejos de los Prelados de la Iglesia, han fundado un Centro local de la Asociación Nacional de la Buena Prensa. A continuación ponemos los nombres de los señores de la Junta Directiva:

Presidente: D. Joaquín Baillo y Castillo.  
Vocales: D. César Muñoz, Alcalde de la misma, y D. Francisco González, Propietario.  
Secretario: D. Valentín Membrillo.  
Tesorero: D. Angel Romero Román.  
Bibliotecario: D. Mariano Callejas López, Propietario.

Celador local: D. Manuel Solares Navarro.  
Vicesecretario: D. Manuel Zorrilla, Abogado.  
Vicebibliotecario: D. Vicente Muñoz Aguilar.  
Socios activos: D. Enrique Bosch, ex Diputado á Cortes, D. Miguel González Amoros, don Urbano Sáez, D. Vicente Jaramillo y D. José Joaquín González.

Siguen los nombres de los socios honorarios y protectores.

Las señoras no quieren ser menos. Han dirigido a nuestro Emmo. Prelado un mensaje ordenado al mismo fin. Dice así:  
«Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo.

Las Señoras de la Asociación, de la buena Prensa de este Centro local de la ciudad de Alcaraz, a V. E. R., con todo respeto, tienen el honor de manifestarle: que están dispuestas a difundir por todos los medios de que puedan disponer las buenas lecturas y extirpar en cuanto les sea posible la mala prensa, que niega, pone en duda o ataca alguno de los dogmas de la fe católica, la prensa inmoral, la prensa antioficial, la prensa que se llama liberal, la prensa condenada por vuestra Eminencia Reverendísima, nuestro amante Prelado, y en particular los libros prohibidos por la Santa Iglesia.

También se compromete esta Asociación a no leer ni comprar malos impresos ni enviar escritos ni anuncios a esas clases de periódicos; a trabajar cuanto puedan a fin de que esa prensa no se reciba en sus casas ni sea leída por sus familias, amistades ni relaciones; a gestionar cerca de las autoridades para que se persiga lo inmoral.

Para facilitar lo que se propone y divulgar las buenas lecturas enviarán el periódico que ellas lean, las revistas católicas y opúsculos de buenas lecturas a otras personas después de haberlos ellas leído, como así lo vienen ya practicando.

Dignese Vuestra Eminencia bendecir nuestra obra mientras con toda humildad besan la Sagrada púrpura de su amantísimo Prelado sus diocesanas de la ciudad de Alcaraz a 15 de Septiembre de 1907.—*Siguen las firmas.*

Bien, muy bien por los católicos de Alcaraz. ¡Ojalá tenga muchos imitadores! Si así fuera, la prensa liberal sufriría gran quebranto.

**Cumplimiento de un deber.**

Sr. Director de EL CASTELLANO.

Muy señor mío: Ruego a Ud. consigne en su semanario las adjuntas líneas, hijas del agradecimiento a las atenciones de que he sido objeto en el balneario de Archena, que tan acertadamente dirige el Doctor D. Marcial Taboada.

Los hoteles de las Terbas y el León, que están a cargo de D. Basilio Irureta, y cuentan con una completa servidumbre, atienden y cuidan al bañista con toda solicitud y esmero. Durante mi estancia en este último hotel, he estado enfermo, y cuanto diga, es poco para ponderar el esmero con que he sido atendido por el encargado del mismo D. Ramón García y por Carmen, la camarera del piso de preferencia, y es muy justo que haga un testimonio de gratitud, mandando les las gracias más expresivas desde las columnas de este semanario.

He podido observar que se remedia y corrige con prontitud cualquier falta que se note en el servicio en cualquiera de las dependencias, y que el Sr. Administrador, D. Serafín Murcia, atiende con toda solitud al buen servicio del balneario, de donde resulta, que todo se halla a gran altura, principalmente la sección de masaje, en que los Sres. Garrido cumplen su misión de una manera admirable, habiendo conseguido, respecto a mí, en sólo siete sesiones que me han dado, que la pierna dislocada que la llevaré bastante más corta, llegue a tener las mismas dimensiones que la buena.

Esta es la verdad, y así me complazco en hacerlo público.

Le anticipo gracias por la inserción, y se repite de Ud. afectísimo seguro servidor q. b. s. m.,  
Antonio Bulnes.

**El minero de California.**

Buscando en California minas de oro avanza un negociante caminaba, despreciando los valles en que hallaba de frutos y de fuentes un tesoro.

Así llegó a internarse en un desierto cada vez más estéril e infecundo; buscando siempre lo que adora el mundo, metal innoble de color de muerto.

Y diz que al fin halló grandes filones del oro codiciado que buscaba, y que, mientras alegre lo arrancaba, el caballo perdió y las provisiones.

En esto llegó el sol al Occidente, y viéndose el viajero muy sediento, atrás quiso volver en el momento por ver si tropieza alguna fuente.

Mas vano fué su congojoso anhelo; pues a poca que anduvo en su regreso, rendido por la sed y por el peso, cayó para no alzarse más del suelo.

Entonces, comprendiendo el desdichado en toda su extensión el bien perdido, de su necia locura arrepentido, arrojó el oro y exclamó indignado:

—No me sirves, metal; mi sed ardiente calmar no puedes ya con tus reflejos; necesito del agua de la fuente aquella despreciada y que está lejos.

Esta es la suerte de los hombres necios, que en un sed de riquezas fementida, llegan hasta al óase de su vida sin dar a la virtud más que desprecios. Al tiempo de morir aizan la frente, y dieran todo el oro que juntaron por un vaso del agua de la fuente de la hermosa virtud que despreciaron.

**Noticias generales.**

**Los Niños.**—Ha comenzado a publicarse en Sevilla una revista semanal ilustrada titulada *Los Niños*.

El primer número contiene una admirable descripción de Lourdes, ilustrada con tres fotografías de la última peregrinación; un breve apunte de la Giraldá; una nota de ciencia recreativa, un cuento titulado *Mi caballo de cartón*, con ilustraciones de un distinguido artista sevillano; una sección de curiosidades; un concurso con valiosos regalos, y como folletín, la interesante novela de costumbre titulada *Ilusiones desvanecidas*.

El nuevo periódico está editado con verdadero lujo; impreso en magnífico papel couché y tiene grabados de una perfección suma. Cuesta diez céntimos el número suelto, y cinco pesetas la suscripción anual.

(Punto de suscripción: Casimiro del Saz, librería de San José, Francos, 30, Sevilla.)

«Instrucción y recreo» es la bandera de la nueva revista.

«Toda su doctrina estará inspirada en la más sana moral, y las ciencias y las artes serán tratadas al alcance de las inteligencias de los niños»—así lo hace constar en el artículo que sirve de programa y de saludo.

Nosotros creemos que el nuevo periódico viene a hacer mucho bien sembrando la buena semilla en el corazón de la niñez, que también es necesaria hoy la acción de la buena Prensa en esa esfera.

**Noticias provinciales.**

**Mora de Toledo.**—El día 19 de los corrientes, a las cinco de su tarde, el vecindario se extrañó del repentino repique general que durante una hora dieron todas las campanas de todos los templos de la villa. Al preguntar por la causa del tal repique, se supo que había sido nombrado Párroco de esta villa, a propuesta de la Emperatriz Eugenia, egregia patrona de esta Parroquia, D. Angel Ríos y Rabanera. La satisfacción ha sido general en este pueblo por tan acertado y tan bien merecido nombramiento. El nuevo Sr. Cura (que hace más de dos años es celosísimo y ejemplar Economo de Mora), ha sido y está siendo muy felicitado por ricos y pobres y por todo el mundo. La banda municipal le obsequió con una serenata por la noche, y el Ilustrísimo Ayuntamiento y el Juzgado le han ido a felicitar en corporación. En corporación han ido también a felicitarle los asilados del antiguo Hospital de la villa, y antes que los asilados le felicitaron todos los señores que componen la Junta del mentado Hospital, del cual es Patrono, por derecho propio, el Párroco. La solemne toma de posesión tendrá lugar dentro de unos días.

**Madridijos.**—Es incalculable el número de personas que, de los pueblos circunvecinos, han venido a esta villa para la recolección del azafrán. De Consuegra, Urda, Yébenes, Fuente del Fresno, Villarrubia, Malagón, Mora, Almonacid, La Guardia, Tembleque, Camuñas y otros varios, hay muchos hombres y mujeres empleados en dicha faena; puede asegurarse que pasan de 2.000 forasteros los que en la actualidad se hallan en este pueblo; no obstante ser tan numeroso el contingente personal, sin embargo al pasear las calles en estos días ofrecen al curioso observador un aspecto triste: no se ve a nadie más que alguno que otro grupo de niños pequeños ó de ancianos, y algunas otras pocas personas que no pueden dedicarse a mondar azafrán (como aquí se dice vulgarmente). En todas las casas del pueblo se ve con más ó menos abundancia la aromática flor del azafrán. Es sin duda ninguna el pueblo de esta provincia, y aun en toda España, que cosecha más arrobas de azafrán. Esta misma abundancia es causa de que su precio sea más reducido que en otros puntos. Actualmente, jueves, se vende a 30 pesetas libra, con tendencia a subir más.

Aprovechando esta temporada de tanto concurso de gente, se han instalado en la plaza dos compañías de forasteros: la una con un teatro recreativo, y la otra con rifa de variados y preciosos objetos; una y otra se ven concurridísimas al anochecer, cuando se suspende la operación de mondar azafrán, hasta que una hora más tarde se vuelve de nuevo al trabajo; en esos momentos presenta el pueblo otro aspecto muy distinto: a veces se hace difícil el tránsito por las calles, a causa de la mucha gente.—*El Corresponsal.*

**Manzanera.**—Anteanoche ha sido robada la Iglesia Parroquial de este pueblo. Aunque creemos que el robo ha sido de escasa importancia, es de sentir la frecuencia con que se repite la profanación de los Templos del Señor y que siempre sea el resultado no encontrar los autores. Veremos si en esta ocasión sucede lo contrario. Mucho esperamos de la autoridad é inteligencia del Sr. Juez de Instrucción del partido.

**Calera.**—Como autores del hurto de bellotas y disparo hechos contra Antonio Gómez Casillas, guardián de la dehesa denominada *Chocor*, han sido detenidos

los vecinos Regino Vargas, Agustín González, Florencio del Río y Martín Varla.

**Consuegra.**—La vecina de dicho pueblo Francis Medina del Alamo, se ha suicidado, ignorándose los motivos que haya tenido para tomar tan extrema resolución.

**Urda.**—Por corta y extracción de seis cepas de la propiedad de Bartolomé Peña, ha sido denunciado ante el Juez municipal Cándido Montero García.

**Valmorado.**—Días pasados sostuvieron una riña los vecinos Pedro Alamo y Guillermo Rivera, resultando el primero de los citados herido en el brazo derecho, por el cual atravesó el proyectil de una pistola, quedando el agresor a disposición del Juzgado correspondiente.

**Polán.**—Los vecinos Apolinar de Paz, Doroteo Soriano, Damián López, Pablo Arévalo y Hermenegildo Villarte, han sido denunciados ante el Sr. Juez municipal por hurto de bellotas.

**Corral de Almaguer.**—Hallándose junto a la lumbre el niño Luis Fernández Tosado, tuvo la desgracia de que los vestidos se le incendiaron, produciéndose quemaduras en su cuerpo, de cuya consecuencia ha fallecido.

**Yébenes.**—Desde el día 1.º de Noviembre próximo quedarán instaladas en este pueblo las oficinas de recaudación de contribuciones.

**Lucillos.**—Habiendo renunciado a la plaza de Farmacéutico el que la desempeñaba, el Ayuntamiento saca a concurso dicha plaza por término de treinta días, a contar desde el día 22 del actual.

La dotación es de 250 pesetas anuales.

**Camarena.**—Ha sido nombrada Maestra sustituta de la Escuela pública de niñas de dicho pueblo, doña Francisca Morales y Hernández.

**Almendral.**—El vecino de dicho pueblo Gregorio Jiménez ha sido denunciado por haber hurtado leñas de una finca propiedad de su convecino D. Julián Fernández.

**Noticias de la capital.**

El día 22 del presente recibió cristiana sepultura en el Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario el niño Luis Vázquez y Guerra, cuyo fallecimiento ocurrió en Escalona el día 21.

A su desconsolado padre D. Isaac Vázquez, Registrador de la Propiedad de Escalona, y a sus tíos don Saturnino de la Prasa y D.ª Socorro Vázquez y demás familia, acompañamos en su justo dolor.

No obstante el tiempo transcurrido, continúa la huelga de obreros panaderos sin probabilidad de arreglo.

Según se dice, la Comisión que entiende en el asunto del Cortesano Literario que teníamos anunciado, piensa conceder un mes más de prórroga para la admisión de trabajos.

Continúan cumpliéndose con rigor las órdenes del Sr. Gobernador civil de cerrar las tabernas a las once de la noche, como asimismo no abrir las los domingos.

Como saben nuestros lectores, el viernes próximo comenzarán los ejercicios del mes de las Animas en la Iglesia de Padres Jesuitas, los que prometen, como todos los años, estar muy concurridos de fieles.

El jueves por la tarde se promovió un fuerte escándalo en la calle del Angel, siendo las protagonistas dos mujeres, que gracias a la intervención de varias vecinas no llegaron a las manos.

El miércoles debutó en nuestro Coliseo de Rojas la Compañía del Sr. Marqués de Premio Real, y que dirige el primer actor Sr. Torrent.

El no haber celebrado más que una función nos impide formar juicio de los actores.

*Genio alegre*, comedia puesta en escena la noche del debat, tiene algunos puntos negros, que por falta de espacio prescindimos de su crítica.

Los Boletines oficiales de Ventas de Bienes Nacionales de esta provincia correspondientes a los días 2 y 4 de Octubre del mes actual, anuncian para los días 2 y 4 de Noviembre próximo, y hora de las doce de su mañana, en los Juzgados de primera instancia de Toledo, Torrijos y Orgaz, las subastas de varias fincas por débitos de contribuciones de los pueblos de Almonacid de Toledo y Puebla de Montalbán.

De un día a otro llegará a esta un abundante surtido de calendarios del Corazón de Jesús. Se expenden a precios económicos: al pormenor, en las cererías de D. Elías Galán y D. Celestino Martín, y se reciben encargos al pormayor, en la casa del Sr. Director Diocesano del Apostolado, callejón de San José, núm. 3.

El día 28 de Noviembre próximo, a las once de la mañana, tendrá lugar en el salón de sesiones de la

Excmo. Comisión provincial la subasta del racionado del Hospital de Dementes para el veintidós año de 1908.

Han sido nombrados auxiliares del recaudador de contribuciones D. Simbaldo Romero García y don Iligio Yagüe Torres, con destino a las zonas de Lillo y Quintanar, respectivamente.

El Juzgado de Instrucción de esta capital, por providencia del día 5 del actual, cita a los autores del robo verificado el día 19 de Agosto último en la casa de D.ª Dolores Cortecero, vecina de esta capital.

A pesar de la queja formulada en nuestro número anterior con motivo de la irregularidad de la luz eléctrica en el barrio de Santo Tomé, y de haberse hecho ebo otro periódico local de la misma, *La Electricista* ha creído oportuno remediarlo con el silencio.... y los pacientes vecinos siguen soportando el detestable flúido....

¿Durará mucho tiempo esta irregularidad?...

La sesión celebrada en el Ayuntamiento el miércoles último, careció de interés.

En la reunión de la Junta del Censo de población, celebrada ayer mañana en el Ayuntamiento, quedaron ultimados los trabajos de recogida y presentación de hojas declaratorias.

**Sección religiosa.**

**Cuarenta Horas.**—Días 26 y 27, Iglesia de Santa María Magdalena; 28 y 29, Parroquia de Santa Leocadia; 30 y 31 de Octubre, Colegio de Doncellas, y 1 y 2 de Noviembre, Parroquia de San Nicolás de Bari.

**Iglesia de Padres Jesuitas.**—El día 1.º de Noviembre, primer viernes de mes, a las ocho de la mañana, Misa de comunión, y por la tarde, a las cuatro, el Ejercicio, con breve Plática por el Director de la Asociación.

El Mes de las Animas dará principio al toque de las Oraciones, y después de rezar el Rosario de difuntos y el Ejercicio del mes, con Sermón, a cargo del Reverendo Padre Montero, terminándose con su Responso solemne.

El día 2, Misas desde las seis de la mañana hasta las dos de la tarde.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo, y los días 1 y 2 de Noviembre, se celebrará la Santa Misa a las diez y media, y el domingo, día 3, se dirá la Misa a las ocho, y en ella comulgarán los Congregantes de San Luis Gonzaga.

El día de Todos los Santos, como primer viernes de mes, se hará el Ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Todos los días, a las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

Por la tarde, a las cinco, ejercicio del Santo Rosario y bendición con el Santísimo Sacramento al final.

El sábado, a las seis y media, Misa cantada a la Virgen. Por la tarde, Salve solemne y Visita a la Santísima Virgen del Carmen, después del Ejercicio del Rosario.

El domingo, a las nueve y media, Misa y Tercia conventual.

**Convento de Gaitanas.**—Adoración y Vela. El día 1.º de Noviembre Misa de Comunión a las siete y media. Desde este día se exponerá las tres y se Reserva a las cinco de la tarde.

**Sastrería Eclesiástica y de Paisano**

de  
**Claudio Garrido**  
Calle del Hombre de Palo, núm. 13  
Toledo.

**GRAN SALÓN DE BARBERÍA**

DE  
**VALERO**  
CUESTA DEL ALCAZAR, NÚM. 5, TOLEDO

En este Gran Salón, hoy el mejor en Toledo, se sirve con gusto, asco y prontitud.

Higiene y buen surtido en sus tocadores.

Abonos por años y por meses dentro y fuera del Establecimiento.

A todo el que se abone por un año, ó sea desde 1.º de Enero a fin de Diciembre del próximo año 1908, no se le cobran los servicios que necesite hasta el 31 de Diciembre del presente año.

VISITEN LA CASA VALERO  
S, ALCAZAR, S  
TOLEDO

TOLEDO  
IMPRESA DE LA VINDA E HIJOS DE S. FELIX  
Comercio, 55, y Lado, 8

# BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón  
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco  
«Meneses» para Iglesias y Ora-  
torios.



Gran relojería y óptica; clases  
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: juegue-  
tes y vajillas desde 15 pesetas las  
cuarenta y ocho piezas.

## SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA COMERCIO, 10-TOLEDO

**PEDID**  
EN TODO ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS  
LA NUEVA GASEOSA ESPECIAL  
**SINALCO**

**TALLER DE ESCULTURA**  
RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS  
Barrio Nuevo, núm. 17  
TOLEDO

Este taller puede competir con  
los mejores en su clase; se encarga  
de hacer toda clase de modelos en  
barro, maderas, mármoles ó bron-  
ces para retablos, panteones, esta-  
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. — Consúltese este taller.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles  
de  
**Gamersindo Rojo**  
Plaza de la Cruz, núm. 3  
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones  
en inmejorables condiciones y a precios eco-  
nómicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla  
en adelante y se dan salidas para afuera,  
rebajando el derecho de consumos, desde  
27 kilos.

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**P. JOSÉ CAYANNA**  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA  
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA  
**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**  
Ave María, 1. — TOLEDO

**VINOS DE MISA.**  
de la Sociedad Exportadora Tarraconesa, proveedor  
de Su Santidad.  
Vinos: blanco seco, dulce,  
moscatel y de postre.  
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-  
nabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2. — TOLEDO

Antigua Confitería  
de  
**PÉREZ**  
Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos  
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.  
**LA TRINIDAD**  
Mayor, 49 — MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en  
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confe-  
cción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-  
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á  
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo  
á que su clientela la prefiera entre otras en la segú-  
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:  
Comercio, 2 y 4 — TOLEDO

Casa de Viajeros  
de  
**Fausta Esteban y Sánchez**  
Viuda de Rosel.  
Esta casa, además de ser la más económica en su  
clase, se recomienda por las excelentes cualidades de  
comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA  
Solarejo, 7 — TOLEDO — Solarejo, 7.

Gran Hotel Imperial y Restaurant  
de  
**Guillermo López**  
Cuesta del Alcázar, 7 — TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios  
convencionales.  
Esmerado servicio á la carta.

**B. CORTECERO**  
DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO  
Se doran Altares, Carrozas, etc. — Plaza de  
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

**COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO**  
1.º Y 2.º ENSEÑANZA  
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO  
DIRECTOR  
**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**  
Menores, 14. — TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito com-  
pleto en los exámenes de prueba de curso. — Su profesorado, con sus títulos  
respectivos, forma parte de los tribunales de examen. — El Establecimiento  
adecuado al fin á que se destina. — Abundante y escogido material cientí-  
fico. — Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios. — Pidanse Reglamentos.

Un amigo-periodista,  
con interés de obsequiar,  
me ha ofrecido un diario  
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,  
mas no la quiero aceptar,  
porque aquí, en esta su casa,  
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno  
mi exquisito mazapán,  
si hasta los del extranjero  
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,  
¡á qué las voy á anunciar!  
cuando todo el mundo sabe  
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,  
no me hace falta decir;  
pues demasiado lo dicen  
los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales,  
para qué voy á anunciar!  
si vienen solicitando  
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,  
decirlo en indumento,  
quién ignora donde vende  
Telefónico de la Facultad

Remito gratis, á quien lo pida, folleto  
utilísimo á todas las personas que necesiten  
usar anteojos, con explicaciones prácticas,  
modo de conservar bien la vista y tarifas  
de precios de todas clases de anteojos.

Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

**Relojería y Óptica**  
**Eduardo Alvarez.**  
Comercio, 23 y 25 — TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS  
más de veinte marcas, desde 12 pesetas.  
Longines. — Omega. — Waltham.  
**E. ALVAREZ**

**MATERIAL ELÉCTRICO**  
de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.  
Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.  
Comercio, 23 y 25 — TOLEDO

**LOS SIETE SÁBADOS**  
DEDICADOS A MARÍA SANTÍSIMA

Librito que, enriquecido con indulgencias y aproba-  
ción de varios Prelados, contiene «El trabajo de la abeja,  
que volando de flor en flor, reune el nectar precioso que  
otros han de saborear», según testimonio de la aproba-  
ción eclesíastica. Se vende al ínfimo precio de cuarenta  
céntimos en la Cerería de Galán, Comercio, 62,  
Toledo.

**Colegio de San Ildefonso**  
dirigido por los  
**Hermanos Maristas**  
Calle del Refugio (vulgo Alfileritos), 3.

En este Colegio se dan las enseñanzas siguientes:  
Primera en sus tres grados (primaria ó de párvu-  
los, elemental y superior), de Ampliación ó Comercial,  
y de segunda enseñanza (para repaso de asignaturas,  
siendo acompañados los alumnos al Instituto en sus  
respectivas horas de clase).

Se admiten alumnos externos, medio-pensionistas  
recomendados.